

1^{er} juillet 2004, Ottawa

Allocution à l'occasion de la Fête du Canada

Votre Excellence,

Distingués invités,

Tous les Canadiens et les Canadiennes, ici sur la colline du Parlement et partout au pays,

Dans un nouveau livre sur les célèbres peintres canadiens connus sous le nom de Groupe des sept, on raconte l'histoire d'un voyage effectué dans l'Arctique par l'artiste Frederick Varley. Dans une lettre à sa famille, Varley disait que devant le paysage, il était « enivré par ce qui semble l'impossible »; il s'émerveillait devant les icebergs – des crocs qui s'élèvent à des centaines de pieds dans les airs selon sa description.

Un des collègues de Varley, A.Y. Jackson, a, lui aussi, visité le Nord. Il a tenté de peindre quelques-unes des merveilles décrites par Varley, mais c'était souvent en vain – les maringouins se prenaient toujours dans sa peinture à l'huile. C'est typique du Canada. Un pays d'une grande beauté, impressionnant, toujours unique et, comme cette histoire l'illustre, parfois trop unique.

C'est merveilleux de vivre dans notre pays. De contempler ses montagnes et l'étendue infinie des cimes. Les villes au bord de la mer et les îles verdoyantes. Les villes fourmillantes, avec leurs tours formidables et leur énergie humaine sans borne. Le charme idyllique des rues principales dans les petites villes du Canada. L'étendue magnifique des prairies. Les lacs qui parsèment les paysages isolés comme des gouttes de pluie sur une feuille d'érable.

Les paysages de notre pays sont aussi diversifiés et remarquables que les gens qui l'habitent. Quel privilège d'avoir eu l'occasion de rencontrer autant de Canadiens et de Canadiennes, d'avoir discuté avec eux – de leur travail, de leur famille et de leur réalité. Il est impossible de ne pas être emballé par la confiance profonde qu'ils ont dans le Canada et dans son avenir, par la grande fierté qu'ils portent à leur pays et à son peuple.

Nous, les Canadiens, ne parlons pas beaucoup de patriotisme. Mais l'amour que nous portons à notre pays n'a pas d'égal. Notre fierté d'avoir une diversité culturelle qui enrichit notre société est sans égale. Notre passion pour les réussites et la créativité de nos compatriotes est sans égale. Notre confiance dans l'avenir est sans égale. Notre fierté d'être une terre d'accueil qui fait l'envie du monde est sans égale.

Notre compassion pour ceux dans le besoin et le caractère inclusif de notre société sont sans égaux. Le Canada est sans égal. Il y a un mois, un bon nombre des anciens combattants canadiens du Jour J sont retournés à Juno Beach, sur la côte nord de la France – pour marcher une fois de plus sur le sable de Normandie, pour scruter une dernière fois les eaux de la Manche et se souvenir des événements qui ont marqué cette journée dure et triomphale, il y a 60 ans.

Au cimetière militaire canadien, j'ai pu parler avec ces hommes, leur poser des questions, et me laisser étonner à la fois par leur bravoure et par leur modestie. Ils étaient fiers de ce qu'ils avaient accomplis, fiers d'être Canadiens, et cette fierté leur suffisait. « Pas nécessaire de s'en vanter », a dit l'un d'entre eux.

Quand on regarde le drapeau canadien là-bas, quand on regarde les tombes de ceux qui, si jeunes, ont donné leur vie pour le Canada et pour tout ce que représente le Canada, on est beaucoup plus que simplement ému. On se sent inspiré. On ressent une poussée de patriotisme. On se sent à la fois fier d'être Canadien et rempli d'humilité.

Aujourd'hui, c'est un jour de fête. Un jour pour célébrer la grandeur du Canada. Un jour pour célébrer ce qui unit les Canadiens et les Canadiennes d'un océan à l'autre. Un jour pour célébrer ce que nous sommes en tant que peuple, en tant que pays. Un jour pour célébrer les grandes choses que nous avons accomplies et les grandes choses que nous accomplirons dans l'avenir.

La confiance nationale qui nous anime est empreinte de douceur. Sauf pour aujourd'hui. Aujourd'hui est jour de fête. C'est l'occasion de réfléchir à la bonne fortune de notre nation et de notre peuple. De nous réjouir de tout ce qui fait de nous le Canada. De souligner notre joie et notre privilège d'être Canadiens. De rendre honneur aux réalisations extraordinaires de tous ceux et celles qui nous ont précédés, qui ont bâti cette grande nation. De regarder vers ce que nous allons accomplir, ensemble, à l'avenir.

Alors allumez les feux d'artifice. Donnez le signal aux fanfares à travers le pays. Faites flotter le drapeau. L'écho de cette journée se prolongera demain, la semaine prochaine, le mois prochain, pendant toute l'année. Nous sommes des patriotes discrets. Mais nous sommes résolus. Notre amour est fort. Notre fierté est profonde. Notre pays, c'est le Canada.

Aujourd'hui, ensemble, célébrons notre Canada!